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Kurzfassung 
 

Pflanzenöle bieten eine Alternative für den Einsatz als Kraftstoff in Selbstzündungs- 
motoren. Für den ordnungsgemäßen Motorbetrieb werden Anforderungen an die Qualität 
und Eigenschaften von Pflanzenölkraftstoff gestellt. Während eine Vielzahl der Anforde-
rungen bereits in nationalen Standards spezifiziert wurde, ist die Bewertung der Zündwil-
ligkeit von Pflanzenölkraftstoff offen. Im Rahmen dieser Arbeit wird deshalb das Zündver-
halten von Pflanzenölkraftstoffen in einem Messgerät mit konstantem Brennkammervolu-
men analysiert. Aufbauend darauf wird eine Methode definiert, die Zündwilligkeit von 
Pflanzenölen im direkten Vergleich zu den primären Referenzkraftstoffen der Cetanzahl-
Skala zu bewerten. Dabei werden die Zusammenhänge zwischen dem Fettsäuremuster 
eines Pflanzenöls, den Randbedingungen unter welchen der Selbstzündungsvorgang 
stattfindet und der Zündwilligkeit aufgezeigt. Anhand der ermittelten Zündwilligkeit ist es 
letztlich möglich, Pflanzenöle für die Verwendung als Kraftstoff zu charakterisieren. 

 

 

Abstract 
 

Vegetable oils offer an alternative to fossil fuels used in compression ignition engines.  
To ensure proper engine operation, requirements are made on the quality and properties 
of vegetable oil fuel. While many of the requirements have already been specified in na-
tional standards, the evaluation of the ignition quality of vegetable oil fuel is open. There-
fore, the ignition behavior of vegetable oils is analyzed in a constant volume combustion 
chamber. Further, a method is defined to evaluate the ignition quality of vegetable oils in 
direct comparison to the primary reference fuels of the cetane number scale. The relation-
ships between the fatty acid composition of a vegetable oil, the boundary conditions under 
which the self-ignition process takes place and the ignition quality are also shown. Finally, 
the ignition quality determined make it possible to characterize vegetable oils for use as fuel.  
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